

TÉCNICAS PARA LA REDUCCIÓN DE ESTÓMAGO

# El caso de Granada provoca la revisión de las operaciones

El Ministerio de Sanidad y Consumo investigará este tipo de intervenciones tras la muerte de Raúl Gallardo Troyano, un joven de 31 años que fue operado en el Hospital Virgen de las Nieves y que ayer recibió sepultura en el cementerio de su localidad natal, Benamaurel

GRANADA HOY

■ GRANADA. El Ministerio de Sanidad y Consumo iniciará un estudio sobre la seguridad y eficacia de las técnicas que se utilizan en las operaciones de reducción de estómago. Esta decisión se ha visto motivada tras producirse en Granada la cuarta muerte de un paciente sometido a una intervención de estas características en los últimos tres meses, un joven de Benamaurel de 31 años.

"Siendo la obesidad una de las patologías más prevalentes en nuestro país y teniendo en cuenta que estas técnicas son de reciente utilización, nos ha parecido que es necesario llevar a cabo un análisis", aseguró la ministra de Sanidad, Ana Pastor. Así, los centros y profesionales encargados de desarrollar estas técnicas serán sometidos a estudio.

## OTRAS MUERTES

Cuatro personas han fallecido en España por complicaciones tras la reducción de estómago desde diciembre de 2003

La Agencia de Evaluación de Tecnologías Sanitarias será la encargada de estudiar las técnicas desarrolladas en los hospitales para la reducción del estómago —empleadas en los pacientes aquejados de obesidad mórbida—. El informe, según Pastor, estará ultimado en breve y recogerá también el número de pacientes que se intervienen anualmente a esta operación, qué técnicas son las más usadas en los hospitales, su utilidad real y los problemas que surgen ligados a este tipo de intervenciones, ya que están consideradas de alto riesgo.

"El tratamiento quirúrgico de este tipo de pacientes es de difícil condición técnica, pero lo más destacado es el elevado número de complicaciones postoperatorias que pueden producir", señaló ayer el director médico del Hospital Virgen de las Nieves, Javier Gallo, donde el pasado martes murió Raúl Gallardo Troyano, diecinueve días después de someterse a una reducción de estómago por las complicaciones que surgieron en el postoperatorio.

El joven vecino del municipio granadino de Benamaurel ingresó en el Virgen de las Nieves el pasado 22 de enero para someterse a una reducción de estómago. Y el 23 tuvo que volver a entrar en quirófano para una revisión de la cavidad abdominal.

Según el informe médico, la evolución del enfermo fue desfa-



ENTIERRO. Raúl Gallardo recibió ayer sepultura en Benamaurel.

JUAN FERRERAS / EFE

## ACCIONES LEGALES

### Denuncian la muerte de otro joven en Teruel

La familia de un joven de 25 años ha interpuesto una reclamación patrimonial contra el Servicio Aragonés de Salud por su muerte tras someterse a una operación de reducción de estómago en un hospital de Teruel, donde le sobrevino una doble infección que no superó. Según explicó el abogado granadino que lleva el caso, José Miguel Castillo Calvín, especialista en derecho sanitario, la familia del fallecido "aún está pendiente de que el hospital abra un expediente y se le dé una respuesta". El joven, que trabajaba como celador en el hospital donde se operó, pesaba 170 kilogramos y fue intervenido el 5 de mayo de

2003 y falleció el 8 de julio por shock séptico, mientras que la reclamación se interpuso anteriormente. Una de sus familiares, Antonia Espinosa, dijo que su primo "estaba totalmente sano" cuando se operó, por lo que están convencidos de que hubo "una negligencia médica". Añadió que ni el paciente ni su familia fueron advertidos de los "riesgos" que conlleva este tipo de intervención quirúrgica porque "de ser así con toda seguridad no se hubiera operado". Este fallecimiento se denunció ayer tras conocer la familia la muerte del joven granadino Raúl Gallardo por los mismos motivos, una reducción de estómago. /EFE

vorable desde el principio y surgieron "numerosas alteraciones funcionales y metabólicas", por lo que tuvo que volver a entrar en quirófano el 1 de febrero para encontrar las causas que originaban la desfavorable evolución del paciente, ya que "realizarle un TAC a una persona con obesidad mórbida es imposible porque las máquinas no dan el diámetro", explicó el jefe del servicio de cirugía general del Virgen de las Nieves, José Antonio Ferrón.

Pese a todo, los médicos no encontraron ninguna causa intestinal que justificase la mala evolución de Raúl Gallardo, que siguió empeorando en los días sucesivos hasta fallecer el pasado martes.

El director médico del centro hospitalario afirmó que va a iniciar un proceso de información reservada con la finalidad de esclarecer la situación "a pesar de que en el análisis preliminar del caso no se han detectado situaciones no descritas en la literatura científica", manifestó. Así, aseguró que en los once años que se lleva desarrollando esta técnica en el Virgen de las Nieves se han operado 150 personas y sólo 6 han fallecido tras la operación.

Con éste son ya cuatro el número de personas que han perdido la vida en España desde diciembre de 2003 tras una operación de este tipo —tres de ellas en Andalucía—, una situación para la que se han comenzado a buscar explicaciones. Mientras, los familiares de los fallecidos han iniciado acciones

## OPERACIONES

El Virgen de las Nieves ha realizado 150 reducciones de estómago en los once años que viene desarrollando esta técnica

legales por la situación generada.

El abogado granadino José Miguel Castillo Calvín, especialista en derecho sanitario y representante de las familias afectadas en España, calificó de "alarmante" el número de fallecimientos que se han producido en poco más de un mes tras operaciones de este tipo.

Castillo Calvín reconoció que este desenlace "no siempre se produce por una mala actuación del médico", sino porque "existe bastante riesgo de contraer infecciones", tal y como señalan los informes de los facultativos.

El letrado señaló que la mayoría de las reclamaciones que formulan los familiares se basan en que "ni al enfermo ni a sus familiares se les advierte suficientemente del riesgo que implica la operación, sino que se les dice que les solucionará todos los problemas, cuando en realidad conlleva un riesgo muy importante e infecciones muy peligrosas".

Los familiares de las personas con obesidad mórbida que han muerto tras someterse a una operación para reducir su estómago han constituido la Asociación Global de Obesos, desde la que pretenden concienciar a los posibles pacientes de que "aunque se venda como una operación de estética se realiza para curar una enfermedad y que la intervención es tan importante como una de corazón", explicó Manuel Fernández, uno de los miembros de la agrupación.

## FALLECIMIENTOS

### 4 diciembre de 2003

Ana B.V., de 49 años, falleció en el Hospital Santa Elena de Huelva tres días después de la operación.

### 14 de enero de 2004

Un joven de 27 años, Antonio S., murió en una clínica privada de Alicante tras sufrir una infección después de operarse.

### 28 de enero de 2004

Falleció el alcalde de Casariche (Sevilla), José Ramón Parrado, como consecuencia de las complicaciones sufridas.

### 10 de febrero de 2004

Murió Raúl Gallardo en el Virgen de las Nieves por una infección generalizada.